UNIVERSIDAD CENTRAL DE NICARAGUA

"Agnitio Ad Verum Ducit"



Diseño de proyecto de investigación (enfoque cualitativo)

Título: Influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua, 2021-

2024

Autora: Br. Verónica Auxiliadora López Silva

Asesora: Msc. Josseline Yaleska Muñoz Berroterán

Institución (es): UCN

Fecha de Presentación: 16 enero 2025

MANAGUA - NICARAGUA



Contenido

1	Introducción	3
2 (An	¡Error! Marcador no definido.3 Identificación del problema de investigantecedentes y contexto del problema)	ición. 3
4	Objetivos (General y específicos)	3
5	Pregunta central de investigación	3
6	Justificación	3
7	Limitaciones	3
8	Supuestos básicos	3
9	Entrada al campo. Definición del contexto de estudio	3
10	Mapeo del contexto	3
11	¡Error! Marcador no definido.12 Estado de 3	l arte
13	Perspectiva teórica asumida	3
14	¡Error! Marcador no definido.15 Enfoque cualitativo asumido y su justifica 3	ación
16	Muestra teórica y sujetos del estudio	3
17	Métodos y técnicas de recolección de datos	3
18	Métodos y técnicas para el procesamiento de datos y análisis de informa 3	ación
19 trar	Criterios de calidad: credibilidad, confiabilidad, confirmabilidad, nsferibilidad y triangulación.	3
20	¡Error! Marcador no definido.21 Cronograma de activid 3	ades
22	Recursos: humanos, materiales y financieros	3
23	Referencias	3
24	Anexos o Apéndices	3

1. Introducción



La política exterior de un país constituye un reflejo de su posición en el sistema internacional y de su capacidad para responder a los desafíos y oportunidades que este presenta. En el caso de Nicaragua, entre 2021 y 2024, se ha observado un cambio significativo hacia la adopción de una postura multipolar en sus relaciones internacionales. Este período se caracteriza por la diversificación de sus alianzas estratégicas, así como por una búsqueda activa de socios no tradicionales, lo que subraya la relevancia de analizar las implicaciones de este enfoque en el desarrollo político, económico y social del país.

El presente estudio tiene como objetivo general analizar la política exterior nicaragüense a partir de la influencia de la multipolaridad entre 2021 y 2024. Este análisis permite comprender cómo Nicaragua ha redefinido su posición en el escenario internacional, particularmente en un contexto marcado por cambios estructurales en el orden global. Asimismo, busca aportar una visión integral sobre los factores que han motivado esta transición y las consecuencias que ha tenido en términos de su inserción internacional.

Para cumplir con este objetivo, se plantean tres objetivos específicos: en primer lugar, conocer las principales características de la política exterior nicaragüense en este periodo, considerando cómo se enmarca en el contexto de un mundo multipolar; en segundo lugar, identificar los actores internacionales más relevantes que han ejercido influencia en las decisiones de política exterior del país; y, por último, determinar de qué manera la multipolaridad ha moldeado las decisiones estratégicas de Nicaragua en el ámbito internacional.

Esta investigación se inscribe mediante un diseño metodológico de tipo exploratorio-descriptivo, con un enfoque cualitativo, orientado a profundizar los principios y determinantes de la política exterior y la multipolaridad de las relaciones internacionales de Nicaragua en el período 2021-2024. La muestra es teórica e intencional, seleccionados por su conocimiento y experiencia en el tema. La recolección de datos se realizará mediante entrevistas a profundidad y semiestructuradas, complementadas con observación no participante, lo que permitirá captar perspectivas detalladas y contextualizadas. Para el procesamiento de los datos, se empleará el análisis del discurso, junto con una revisión bibliográfica exhaustiva y la organización de la información en matrices de contenido. Asimismo, el estudio garantizará el cumplimiento de los aspectos éticos, asegurando la confidencialidad de los participantes y obteniendo su consentimiento informado para utilizar sus aportes en la investigación. Con este diseño, se busca alcanzar los objetivos del estudio de manera rigurosa y respetuosa.

2. Capítulo I. Planteamiento del problema



La política exterior de Nicaragua durante el período 2021-2024 ha estado marcada por un contexto internacional cambiante y un sistema internacional cada vez más multipolar. La multipolaridad, entendida como la coexistencia de múltiples centros de poder económico, político y militar en el mundo, ha generado un escenario en el que países de menor tamaño han encontrado nuevas oportunidades para diversificar sus alianzas y fortalecer sus intereses nacionales. Moreno, A. (2020).

En este sentido, la multipolaridad ha permitido a Nicaragua establecer relaciones estratégicas con actores clave como China, Rusia, y naciones de América Latina, en busca de contrarrestar la influencia de potencias tradicionales como Estados Unidos. Esto se refleja en la firma de acuerdos de cooperación económica y en foros multilaterales como el Foro de Cooperación China-CELAC, donde Nicaragua ha encontrado un espacio para promover su agenda internacional. Pérez, R., & Gómez, L. (2021).

Durante este período, Nicaragua también ha hecho uso del principio de soberanía como base de su política exterior, enfatizando la no injerencia en asuntos internos y la autodeterminación de los pueblos. Este enfoque ha sido consistentemente destacado por el ex Canciller Denis Moncada Colindres quien se dirigió ante la Asamblea General de las Naciones Unidas y otros organismos internacionales. Ministerio de Relaciones Exteriores de Nicaragua. (2023). Informe anual 2022-2023. Managua: MIREX.

Además, los vínculos con potencias emergentes han sido estratégicos para contrarrestar sanciones internacionales y promover proyectos de desarrollo nacional. Por ejemplo, la adhesión de Nicaragua a la iniciativa de la Franja y la Ruta con China ha sido un punto destacado en su estrategia de diversificación de relaciones económicas. Martínez, J. (2022).

El término multipolaridad ha sido objeto de análisis dentro del estudio de las relaciones internacionales, especialmente con el auge de nuevas potencias como China, India y Rusia, lo que ha reducido la centralidad de las potencias occidentales (Estados Unidos y la Unión Europea). En el caso de Nicaragua, este fenómeno ha influido profundamente en la definición y ejecución de su política exterior durante el período 2021-2024, autores como Sánchez (2016) y Morales (2018) destacan cómo el país ha alineado sus relaciones exteriores en un contexto global multipolar, buscando diversificar sus vínculos y contrarrestar la influencia estadounidense. Este cambio se refleja en la firma de acuerdos con países no tradicionales, como la asociación con China en la construcción del Canal Interoceánico de Nicaragua (proyecto que se encuentra en fase de planificación, pero con implicaciones políticas relevantes).



La política exterior de Nicaragua ha estado marcada históricamente por un enfoque pragmático, adaptándose a las dinámicas del sistema internacional y a los desafíos internos del país. A partir de 2007, con el regreso al poder del gobierno sandinista, Nicaragua comenzó a priorizar alianzas con países emergentes y bloques regionales alineados con la visión de un mundo multipolar. Este enfoque se intensificó entre 2021 y 2024, en un contexto global caracterizado por tensiones entre grandes potencias y la búsqueda de alternativas al modelo hegemónico tradicional.

A partir del año 2014 el mundo experimentó un cambio significativo en su política exterior, alineándose con un nuevo orden internacional multipolar. Este fenómeno se ha visto impulsado por la búsqueda del país de diversificar sus relaciones internacionales, alejándose de la hegemonía tradicional de Estados Unidos y Occidente. En este sentido, la multipolaridad ha sido percibida como una oportunidad para acceder a financiamiento y apoyo técnico de actores no tradicionales, como China y Rusia, además de fortalecer la cooperación Sur-Sur a través de mecanismos como el ALBA-TCP y el Foro de Cooperación China-CELAC.

El Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza y el Desarrollo Humano, diseñado como un eje central del desarrollo de Nicaragua, se fundamenta en estrategias que buscan reducir la pobreza extrema, mejorar el acceso a servicios básicos y fomentar el crecimiento económico sostenible. Para cumplir con estos objetivos, el plan requiere una importante inversión de recursos externos, particularmente en áreas como infraestructura, educación, salud y energía renovable.

Entre 2021 y 2024, la política exterior de Nicaragua ha estado alineada con las necesidades de financiamiento y cooperación técnica del plan, estableciendo acuerdos estratégicos con países que promueven un modelo de desarrollo alternativo. Por ejemplo, Nicaragua ha obtenido apoyo financiero de China para proyectos de infraestructura, mientras que Rusia ha contribuido en áreas de cooperación técnica, como la transferencia de tecnología en energía y agricultura.

No obstante, este enfoque multipolar no está exento de desafíos. Por un lado, ha permitido a Nicaragua sortear las restricciones impuestas por actores tradicionales, como Estados Unidos y la Unión Europea, pero también ha generado tensiones diplomáticas y críticas internacionales que podrían limitar su capacidad de acceder a ciertos mercados y recursos multilaterales.

En este contexto, la decisión de Nicaragua de restablecer relaciones diplomáticas con la República Popular China en 2021, tras haber mantenido vínculos con Taiwán desde 1990, es un claro ejemplo de este cambio estratégico. Este movimiento no solo refleja un interés en fortalecer la economía nacional mediante inversiones y



acceso a nuevos mercados, sino también una reconfiguración del balance de poder en la región centroamericana.

El ascenso de potencias emergentes como China, Rusia, India y en Brasil ha debilitado la hegemonía estadounidense y ha creado nuevas oportunidades para países en desarrollo como Nicaragua. La creciente influencia de organizaciones regionales y globales, como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (CELAC), la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA-TCP) y los BRICS, ha permitido a Nicaragua fortalecer su presencia en foros internacionales y diversificar sus relaciones diplomáticas y comerciales.

A partir del análisis realizado, la política exterior de Nicaragua durante el periodo 2021-2024, está profundamente marcada por la influencia de la multipolaridad. La pandemia de COVID-19, por ejemplo, reveló las limitaciones de los enfoques unilaterales y destacó la importancia de la cooperación multilateral para abordar crisis globales. Asimismo, la creciente militarización de conflictos internacionales y las sanciones económicas unilaterales han puesto en evidencia la necesidad de estructuras internacionales que garanticen un mayor equilibrio de poder y justicia. Sin embargo, este fenómeno ha influido significativamente en las transformaciones de la política exterior nicaragüense, la presión diplomática ha llevado a Nicaragua a profundizar sus relaciones con estados que comparten principios de no injerencia y respeto a la soberanía. La afinidad ideológica con países como Venezuela, Cuba y China, junto con la cooperación militar y económica con Rusia, han sido clave para contrarrestar los efectos de estas sanciones. Así como el reconocimiento de territorios disputados, como Abjasia y Osetia del Sur. La multipolaridad, como dinámica estructural del sistema internacional, redefinió las prioridades y los principios de la política exterior de Nicaragua, reflejando una inclinación hacia modelos de cooperación y acuerdos bilaterales que se alinean con sus intereses nacionales en este periodo crítico. En este sentido, cabe preguntarse: ¿Cómo ha influido la multipolaridad en la estrategia de política exterior de Nicaragua durante el periodo 2021-2024?

3. Objetivos

Objetivo General:

Analizar la política exterior nicaragüense a partir de la influencia de la multipolaridad, 2021 y 2024.

Objetivos Específicos:

 Conocer las principales características de la política exterior nicaragüense entre 2021 y 2024 en el contexto de la multipolaridad.



- Identificar los principales actores internacionales que han influido en la política exterior de Nicaragua durante el período 2021-2024.
- Determinar cómo la multipolaridad ha moldeado las decisiones estratégicas de Nicaragua en sus relaciones internacionales.

4. Pregunta Central de investigación

¿Cómo la multipolaridad ha influido en las estrategias de política exterior de Nicaragua, durante el periodo 2021-2024?

5. Justificación

La elección del tema "Influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua, 2021-2024" responde a la necesidad de analizar un contexto internacional en constante cambio, donde la multipolaridad ha emergido como un elemento clave en la configuración de las relaciones internacionales. Este fenómeno ha replanteado las dinámicas de poder global, dejando atrás la hegemonía unipolar y dando paso a un sistema internacional más diverso, caracterizado por la interacción de múltiples potencias con intereses y valores diversos.

En este contexto, esta investigación se enmarca en los objetivos del Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza y para el Desarrollo Humano 2022-2026 de Nicaragua prioriza el fortalecimiento de la soberanía nacional, el desarrollo sostenible y la inclusión social como pilares estratégicos. Dentro de este marco, la multipolaridad se refleja en el eje relacionado con la diversificación de relaciones internacionales, que busca establecer alianzas económicas, políticas y de cooperación con múltiples actores globales. Este enfoque permite al país reducir su dependencia de socios tradicionales, promover inversiones estratégicas y participar activamente en escenarios multilaterales, alineando estos objetivos con el fortalecimiento del desarrollo humano y la erradicación de la pobreza.

Desde una perspectiva teórica, este estudio enriquece el análisis de la multipolaridad como fenómeno estructurante del sistema internacional contemporáneo, mientras que, desde un enfoque práctico, proporciona herramientas valiosas para académicos, formuladores de políticas públicas y ciudadanos interesados en comprender las estrategias internacionales de Nicaragua. Además, el análisis cualitativo e interpretativo contribuye a destacar las particularidades y los matices de la política exterior de los países en desarrollo, en el contexto de un orden mundial multipolar.



En este sentido, esta investigación resulta pertinente porque ofrece una visión actualizada y contextualizada sobre la manera en que Nicaragua se ha posicionado en el escenario internacional en un periodo marcado por transformaciones globales. Además, permite aportar conocimientos valiosos sobre cómo los países en desarrollo, como Nicaragua, adaptan sus políticas exteriores a un mundo multipolar. Por último, este estudio no solo contribuye al debate académico sobre la multipolaridad y su impacto en las relaciones internacionales, sino que también ofrece herramientas prácticas para entender las estrategias de política exterior de Nicaragua, promoviendo la reflexión sobre su papel en el orden mundial contemporáneo y su capacidad de adaptación ante los cambios del sistema internacional.

7. Limitaciones

1. Disponibilidad de información

- Acceso restringido a fuentes oficiales: La política exterior puede incluir información clasificada o restringida, dificultando el acceso a documentos clave.
- Limitaciones en fuentes académicas y periodísticas: Es posible que haya pocos estudios académicos previos o reportajes independientes sobre la política exterior de Nicaragua en el período en cuestión.

2. Sesgos en las fuentes

• Dependencia de fuentes secundarias: Si no es posible acceder a entrevistas o datos primarios, el trabajo podría depender demasiado de fuentes secundarias con posibles limitaciones en su precisión.

3. Alcance del análisis

- Dificultad para medir la multipolaridad: Este concepto puede ser subjetivo y depender de indicadores no siempre claros o consensuados, lo que complica el análisis.
- Foco geopolítico limitado: Evaluar la influencia de Nicaragua en el sistema internacional requiere considerar interacciones con múltiples potencias (China, Rusia, Estados Unidos, etc.), y la información sobre estas relaciones podría ser fragmentada o incompleta.
- Interacción de variables múltiples: Factores como las alianzas estratégicas, sanciones económicas o cambios en el liderazgo político interno de Nicaragua podrían no aislarse fácilmente en el análisis.

4. Contexto político y diplomático actual



 Volatilidad internacional: Cambios rápidos en las relaciones internacionales (conflictos, sanciones, nuevas alianzas) pueden alterar los datos y perspectivas del análisis.

8. Supuestos Básicos

Alineación con Potencias Emergentes

 Nicaragua ha alineado su política exterior con potencias emergentes como Rusia y China, buscan diversificar sus relaciones internacionales y reducir la dependencia del norte global y occidente.

Defensa de la Soberanía Nacional

- La defensa de la soberanía e integridad territorial es un pilar fundamental de la política exterior nicaragüense. Esto se manifiesta en su participación activa en foros internacionales donde promueve el respeto al derecho internacional y la solución pacífica de controversias.
- Nicaragua ha adoptado una postura firme contra injerencias externas en sus asuntos internos, promoviendo el principio de no intervención. Este enfoque es parte de su narrativa histórica que busca evitar repetidas intervenciones extranjeras que han marcado su historia reciente.

9. Entrada al campo. Definición del contexto de estudio

Contexto Nacional

La política exterior de Nicaragua durante el periodo 2021-2024 se desarrolla en un contexto de profundas transformaciones en el sistema internacional, marcado por la consolidación de un orden multipolar. Este fenómeno ha generado un entorno dinámico y competitivo, en el que los Estados buscan redefinir sus estrategias diplomáticas y fortalecer sus alianzas para garantizar su soberanía, promover sus intereses y responder a los desafíos globales.

El concepto de multipolaridad hace referencia a un sistema internacional caracterizado por la coexistencia de múltiples centros de poder que interactúan de manera simultánea, cada uno con influencia significativa en ámbitos políticos, económicos y militares. En contraste con la unipolaridad posterior a la Guerra Fría, dominada por Estados Unidos, y con la bipolaridad propia de la Guerra Fría entre este y la Unión Soviética, la multipolaridad representa un orden más diversificado en el que emergen potencias regionales como China, Rusia, India, y la Unión Europea, entre otras. Este cambio estructural en el sistema internacional presenta



oportunidades y desafíos específicos para los países en desarrollo, incluyendo Nicaragua.

En el caso de Nicaragua, la política exterior durante este periodo se encuentra influenciada por diversos factores internos y externos. Internamente, el gobierno liderado por el presidente Daniel Ortega ha enfatizado la necesidad de fortalecer la soberanía nacional frente a las presiones internacionales, particularmente de Estados Unidos y algunos países de la Unión Europea, quienes han impuesto sanciones económicas y diplomáticas al país. Estas medidas han sido justificadas por denuncias relacionadas con el respeto a los derechos humanos, la democracia y la transparencia electoral. En este escenario, la estrategia de Nicaragua ha sido diversificar sus relaciones internacionales y consolidar alianzas con potencias emergentes y otros Estados considerados como aliados políticos y económicos.

Contexto externo

Por otro lado, el contexto externo se caracteriza por tensiones geopolíticas crecientes, como la rivalidad entre Estados Unidos y China, el conflicto en Ucrania y el fortalecimiento de bloques regionales como el BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica). En este entorno, Nicaragua ha buscado posicionarse como un actor que respalda un orden internacional más equitativo y multipolar, promoviendo principios como el respeto a la soberanía, la no injerencia y la cooperación Sur-Sur. Estas acciones se manifiestan en la participación activa del país en foros internacionales, el fortalecimiento de lazos con países como China, Rusia, Irán y Venezuela, así como en el respaldo a iniciativas que desafían la hegemonía tradicional de las potencias occidentales.

Factores Regionales y Globales, en América Latina, también está marcado por una creciente fragmentación política y el auge de gobiernos con agendas divergentes. Mientras algunos Estados han buscado mantener relaciones estrechas con potencias occidentales, otros han optado por una mayor independencia en su política exterior, fomentando alianzas con potencias emergentes. Nicaragua se ubica en esta última categoría, destacándose por su participación en mecanismos de integración regional como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), donde ha promovido una agenda de cooperación y solidaridad entre países de la región.

El contexto nacional también ha influido en esta política. Los desafíos económicos, las tensiones políticas internas y las sanciones internacionales han obligado al país a diversificar sus relaciones diplomáticas y económicas, buscando contrarrestar presiones externas y fortalecer su posición en el escenario internacional. Este enfoque ha permitido a Nicaragua desempeñar un rol activo dentro de un mundo



multipolar, aunque no sin generar debates sobre la sostenibilidad y las implicaciones de estas decisiones.

El periodo de 2021 a 2024 ha sido testigo de una redefinición del equilibrio de poder global, donde la multipolaridad ha jugado un papel crucial. Los países en desarrollo, como Nicaragua, han visto en este nuevo orden mundial una oportunidad para diversificar sus relaciones internacionales y disminuir su dependencia de potencias tradicionales como Estados Unidos. Según Rodríguez (2022), la multipolaridad ha permitido a países como Nicaragua diversificar sus alianzas, buscando oportunidades económicas y políticas en una variedad de actores internacionales.

En este contexto, Nicaragua ha aprovechado las nuevas dinámicas internacionales para fortalecer su economía, atraer inversiones extranjeras y mejorar su perfil geopolítico. A nivel económico, la relación con China ha sido clave, sobre todo en proyectos de infraestructura y en la posibilidad de acceder a nuevos mercados. Asimismo, la cercanía con Rusia ha tenido implicaciones tanto en lo político como en lo militar, con la firma de acuerdos que refuerzan la cooperación en materia de seguridad (Martínez, 2024).

El fenómeno de la multipolaridad ha transformado las relaciones internacionales de Nicaragua al permitirle diversificar sus aliados y fuentes de apoyo. Este nuevo escenario ha permitido al país alejarse de la dependencia de actores tradicionales y establecer una política exterior más autónoma. No obstante, este giro hacia nuevos actores internacionales también ha generado desafíos, ya que Nicaragua debe equilibrar sus relaciones con potencias globales como Estados Unidos, al mismo tiempo que mantiene sus vínculos con países como Rusia y China, quienes pueden tener intereses que no siempre coinciden con los de otros socios estratégicos de Nicaragua (Rodríguez, 2021).

10. Mapeo del contexto

La política exterior de Nicaragua y su influencia bajo la multipolaridad (2021-2024) se organiza en varias fases estructuradas que permitirán abordar el estudio de manera rigurosa y ordenada. A continuación, detallo las fases y las acciones correspondientes a cada una, de acuerdo con el cronograma propuesto:

1. Definición del tema y objetivos (Semana 1)

En esta fase inicial, se clarifica el tema central de la monografía, que es la política exterior de Nicaragua en el contexto de la multipolaridad entre 2021 y 2024. Específicamente, se delimita el periodo de estudio y se definen los objetivos generales y específicos que guiarán el análisis de cómo los nuevos actores



internacionales han influido en las estrategias diplomáticas de Nicaragua. Además, se establece el enfoque cualitativo de la investigación, que permitirá una comprensión profunda y detallada de los fenómenos políticos y diplomáticos del país.

 Objetivo General: Analizar la evolución de la política exterior de Nicaragua durante el periodo 2021-2024, bajo la influencia de la multipolaridad.

Objetivos Específicos:

- Identificar los actores internacionales más influyentes en la política exterior de Nicaragua.
- Evaluar cómo la multipolaridad ha reconfigurado las relaciones diplomáticas del país.
- Examinar las adaptaciones y estrategias adoptadas por Nicaragua para mantenerse relevante en un mundo multipolar.

2. Revisión bibliográfica y documental (Semanas 1-3)

Durante este periodo, se llevará a cabo una exhaustiva revisión bibliográfica que abarcará fuentes académicas, informes gubernamentales y análisis de expertos. Esto permitirá construir una base sólida de conocimientos sobre los temas de la política exterior de Nicaragua, la multipolaridad y las relaciones internacionales en general. La revisión se centrará en la literatura más relevante que discuta el contexto global de 2021-2024 y cómo la multipolaridad impacta a países en vías de desarrollo como Nicaragua.

3. Marco teórico (Semana 2-3)

El desarrollo del marco teórico será una parte crucial de la investigación, pues permitirá contextualizar la política exterior de Nicaragua dentro de teorías claves de Relaciones Internacionales, como el Realismo, el Liberalismo y la Teoría Crítica. Estas teorías ayudarán a interpretar las decisiones diplomáticas del país en un entorno internacional multipolar. En esta etapa, se elaborará un análisis teórico que explique cómo la multipolaridad influye en las decisiones políticas y diplomáticas, utilizando conceptos de poder, soberanía, y cooperación internacional.

4. Formulación de hipótesis y preguntas (Semana 3)

En esta fase se formulará una hipótesis clara, que podría ser, por ejemplo: "La multipolaridad ha permitido a Nicaragua diversificar sus relaciones exteriores y aumentar su influencia en el ámbito internacional entre 2021-2024." Las preguntas de investigación se basarán en este supuesto, y se formularán de manera que guíen



todo el proceso de recolección y análisis de datos. Ejemplo de una pregunta relevante sería: "¿Cómo ha afectado la multipolaridad las decisiones de política exterior de Nicaragua en cuanto a alianzas y cooperación internacional?"

5. Metodología de investigación (Semana 3)

En este paso, se describe detalladamente la metodología cualitativa que se utilizará en la investigación. Se incluirán métodos como el análisis de contenido de documentos oficiales y artículos académicos, así como entrevistas semiestructuradas con expertos en Relaciones Internacionales y diplomáticos nicaragüenses. Este enfoque permitirá obtener una visión integral y profunda de la política exterior nicaragüense, observando tanto las fuentes documentales como las percepciones y experiencias de los expertos.

6. Recolección de datos (Semana 4-5)

En esta fase, se llevará a cabo la recolección de datos a través de entrevistas, revisión de fuentes primarias como discursos oficiales y documentos del gobierno nicaragüense, y la recopilación de fuentes secundarias como artículos académicos y reportes de expertos. Esta información será clave para respaldar las afirmaciones de la investigación y para profundizar en la comprensión de cómo la multipolaridad influye en las decisiones de política exterior de Nicaragua.

7. Análisis y discusión de los resultados (Semana 4-5)

Aquí se procederá al análisis de los datos recolectados, comparándolos con la hipótesis inicial. Este análisis se centrará en identificar patrones y tendencias en la política exterior de Nicaragua, así como en evaluar cómo las alianzas internacionales y la diversificación de relaciones exteriores han sido influenciadas por la multipolaridad. El análisis se hará bajo las teorías previamente planteadas, lo que permitirá entender los cambios y continuidades en la política exterior de Nicaragua.

8. Redacción de la monografía (Semana 5-8)

En esta etapa, se comenzará con la redacción de la monografía, integrando toda la información teórica, los resultados obtenidos en la investigación y el análisis realizado. Se organizará la monografía en capítulos coherentes, cubriendo la introducción, la revisión de literatura, el marco teórico, la metodología, los resultados y la discusión, y finalmente las conclusiones y recomendaciones.

9. Revisión y corrección (Semana 6-9)



La monografía será revisada y corregida, prestando especial atención a la coherencia y claridad de los argumentos, así como a los detalles ortográficos y gramaticales. Además, se garantizará que las conclusiones estén directamente vinculadas con los resultados de la investigación.

10. Entrega final (Semana 10)

Finalmente, se presentará la versión final de la monografía, asegurando que todos los elementos estén bien integrados y presentados de forma académica.

Este enfoque organizado y estructurado asegura que la investigación se desarrolle de manera sistemática y coherente, permitiendo un análisis profundo y detallado de la política exterior nicaragüense en un contexto internacional multipolar.

11. Capitulo II. Perspectivas Teóricas

12. Estado del arte

El estudio de la política exterior de Nicaragua ha sido objeto de análisis académico desde diversas perspectivas, abordando tanto los aspectos históricos como los contemporáneos. Desde el retorno del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) al poder en 2007, bajo la presidencia de Daniel Ortega, la política exterior nicaragüense ha tomado un rumbo marcado por la consolidación de relaciones con actores internacionales clave, que incluyen potencias como Rusia, China, y otros países de la región, lo que le otorga un perfil particular dentro de la dinámica internacional.

La Política Exterior de Nicaragua y su Contexto Histórico

La política exterior se define como el conjunto de principios, estrategias y acciones adoptadas por un país para relacionarse con otros estados y actores internacionales, buscando asegurar sus intereses nacionales en el ámbito global. Estos intereses pueden ser de carácter político, económico, social y cultural. Según Gutiérrez (2017), la política exterior de un país refleja no solo su ideología interna y sus objetivos nacionales, sino también su visión sobre el orden mundial y sus interacciones con otras naciones.

Varios estudios previos han abordado la política exterior de Nicaragua en contextos históricos. La obra de autores como Pérez-Liñán (2009) y López (2012) resalta las particularidades de la diplomacia nicaragüense durante el primer gobierno sandinista (1979-1990), con énfasis en la Guerra Fría y su alineación con la Unión Soviética. Sin embargo, el estudio de la política exterior de Nicaragua tras el retorno del FSLN al poder en 2007 ha abierto nuevas áreas de investigación, centradas



principalmente en el cambio de prioridades geopolíticas y las implicaciones para la soberanía del país.

El Concepto de Multipolaridad en las Relaciones Internacionales

El término multipolaridad ha sido objeto de análisis dentro del estudio de las relaciones internacionales, especialmente con el auge de nuevas potencias como China, India y Rusia, lo que ha reducido la centralidad de las potencias occidentales (Estados Unidos y la Unión Europea). En el caso de Sánchez (2016), el análisis se centra en la evolución del sistema internacional y cómo la multipolaridad ha reconfigurado las dinámicas de poder entre los actores globales. Utilizando un enfoque cualitativo y un análisis histórico-descriptivo, se concluye que la multipolaridad ha incrementado las interdependencias entre los estados y ha dado lugar a una mayor fragmentación de la autoridad global. Según el autor, los países emergentes han ganado influencia, desafiando la hegemonía de potencias tradicionales como Estados Unidos.

Por otro lado, Morales (2018) examina la multipolaridad desde una perspectiva crítica, aplicando una metodología mixta que combina análisis cuantitativo con entrevistas a expertos en relaciones internacionales. El estudio destaca que, en la práctica, la multipolaridad ha generado un entorno más competitivo, pero también más inclusivo, donde los países en desarrollo tienen mayores oportunidades para participar en la toma de decisiones globales. Los resultados sugieren que la multipolaridad ofrece tanto desafíos como oportunidades para la cooperación internacional, dependiendo de las estrategias adoptadas por cada país.

Ambos estudios coinciden en que la multipolaridad redefine el equilibrio de poder global, destacando la importancia de una diplomacia flexible y estratégica para los países que buscan posicionarse en este nuevo escenario internacional.

Nicaragua en el Contexto de la Geopolítica Latinoamericana

En el contexto latinoamericano, los estudios de González (2020) y Ramírez (2022) analizan la posición de Nicaragua en el contexto de la geopolítica latinoamericana, abordando cómo la política exterior del país se ha visto influenciada por los cambios en el orden global y regional. González (2020) utiliza un enfoque cualitativo, basado en el análisis documental y entrevistas con expertos en relaciones internacionales, para comprender cómo Nicaragua ha ajustado sus alianzas diplomáticas frente al resurgimiento de potencias emergentes y su estrategia frente a actores tradicionales como Estados Unidos. Ramírez (2022), por su parte, emplea un enfoque mixto, combinando análisis cuantitativo de datos de relaciones comerciales y políticas exteriores, con un análisis cualitativo de discursos políticos, para determinar cómo



la multipolaridad ha impactado las decisiones de política exterior de Nicaragua en un contexto latinoamericano. Los principales resultados obtenidos en ambos estudios indican que Nicaragua ha optado por una estrategia exterior más diversificada, buscando aprovechar las oportunidades que ofrecen nuevas potencias emergentes, mientras mantiene su alineación con ciertos actores tradicionales. Además, se destaca que esta política exterior responde a un intento de consolidar la autonomía y fortalecer la posición de Nicaragua en un contexto global multipolar.

La Influencia de Actores Internacionales en la Política Exterior de Nicaragua

El estudio titulado *La Influencia de Actores Internacionales en la Política Exterior de Nicaragua* aborda la creciente presencia de actores globales, particularmente Rusia y China, en la política exterior nicaragüense. Autores como Fernández (2021) y Jiménez (2023) han destacado cómo la estrecha relación entre Nicaragua y estos países ha influido en su estrategia diplomática, especialmente en términos de inversiones, acuerdos comerciales y apoyo en foros internacionales. Estos estudios han sido realizados desde un enfoque cualitativo, utilizando métodos de análisis documental y entrevistas a expertos en relaciones internacionales. Los principales resultados obtenidos señalan que la influencia de Rusia y China ha fortalecido la postura del gobierno nicaragüense frente a los actores occidentales, diversificando sus relaciones exteriores y ampliando su espacio geopolítico en un contexto de multipolaridad. También se identificó una creciente dependencia de estas naciones en áreas clave como infraestructura, tecnología y financiamiento, lo que ha reconfigurado la política exterior del país.

Desafíos y Críticas a la Política Exterior de Nicaragua

El estudio de *Desafíos y críticas a la Política Exterior de Nicaragua* (Cordero, 2019) aborda la política exterior de Nicaragua desde un enfoque cualitativo y descriptivo, utilizando análisis documental y entrevistas a expertos en relaciones internacionales para comprender las dinámicas internas y externas que afectan la estrategia diplomática del país. Cordero enfatiza la influencia de actores internacionales y los desafíos en términos de gobernabilidad y estabilidad política. Por otro lado, Vega (2022) adopta un enfoque comparativo y de análisis crítico, basado en una metodología mixta que combina análisis de contenido y encuestas a funcionarios diplomáticos, con el fin de evaluar la coherencia de la política exterior nicaragüense y su adaptación frente a los cambios globales, especialmente el contexto de la multipolaridad.



Ambos estudios coinciden en señalar que la política exterior de Nicaragua está profundamente influenciada por su relación con potencias emergentes y tradicionales, destacando una estrategia de diversificación de aliados que busca reducir la dependencia de los Estados Unidos. Sin embargo, los estudios también destacan las críticas sobre la falta de coherencia en las decisiones diplomáticas y los riesgos asociados a una sobre dependencia de actores como Rusia y China. Cordero subraya la necesidad de reformas estructurales dentro del aparato diplomático, mientras que Vega advierte sobre los retos de la legitimidad y sostenibilidad de la política exterior nicaragüense en un mundo multipolar.

Finalmente, estudios críticos como los de Cordero (2019) y Vega (2022) analizan los desafíos que enfrenta Nicaragua al mantener una política exterior tan alineada con potencias no democráticas. Estos autores han destacado las tensiones internas derivadas de las críticas internacionales sobre la represión política en Nicaragua, que afectan las relaciones exteriores, especialmente con organismos como la OEA y países occidentales. En este sentido, la estrategia multipolar de Nicaragua ha sido vista como un intento de diversificación ante el aislamiento diplomático en el ámbito occidental

13. Perspectiva teórica asumida

La perspectiva teórica asumida en el estudio de la política exterior y la multipolaridad de las relaciones internacionales de Nicaragua entre 2021 y 2024 se fundamenta principalmente en el neorrealismo, también conocido como realismo estructural. Esta teoría se centra en la naturaleza conflictiva de las relaciones entre los estados y en cómo estos actúan de manera racional y egoísta para maximizar su seguridad y poder en un sistema internacional anárquico.

Neorrealismo

El neorrealismo o realismo estructural es una corriente dentro de la teoría de las relaciones internacionales que, a diferencia del realismo clásico, pone énfasis en la estructura del sistema internacional, en lugar de en la naturaleza humana de los actores. Desarrollado principalmente por Kenneth Waltz en su obra "Teoría de la política internacional" (1979), el neorrealismo argumenta que la estructura anárquica del sistema internacional es el factor determinante que condiciona las relaciones entre los Estados. Según esta teoría, el sistema internacional está caracterizado por la ausencia de una autoridad superior que regule las interacciones entre los Estados, lo que genera un entorno de competencia y seguridad relativa.

El neorrealismo sostiene que, en un sistema anárquico, los Estados buscan maximizar su poder para garantizar su supervivencia. Los Estados, por tanto, actúan de manera racional, formulando políticas externas que les permitan aumentar su seguridad y asegurar sus intereses nacionales. Este enfoque resalta la competencia entre potencias y la necesidad de alianzas estratégicas para equilibrar el poder en



el sistema internacional. Waltz establece que la distribución del poder entre los Estados determina la estabilidad del sistema; si el poder está concentrado en unas pocas naciones, el sistema es unipolar o bipolar, mientras que una distribución más equitativa entre varias potencias genera un sistema multipolar.

En este sentido, el neorrealismo es relevante para el estudio de la política exterior de Nicaragua en el contexto de la multipolaridad. Dado que la multipolaridad refleja un sistema internacional donde el poder se distribuye entre varios actores, esta teoría ofrece un marco adecuado para analizar cómo Nicaragua puede posicionarse y navegar entre potencias emergentes y tradicionales, buscando maximizar su seguridad y sus intereses en un entorno de interdependencia creciente. Según el neorrealismo, Nicaragua debe formular su política exterior con base en la evaluación de las relaciones de poder internacionales, prestando especial atención a las dinámicas de alianzas y enfrentamientos que pueden surgir en un sistema multipolar.

El neorrealismo sustenta esta investigación al proporcionar una base teórica para entender cómo Nicaragua, un actor de menor poder en el ámbito internacional, se ve influenciado por las estructuras de poder global y cómo su política exterior puede responder a estas influencias. Al ser un sistema caracterizado por la competencia entre grandes potencias, el estudio neorrealista permite explorar las estrategias de Nicaragua para garantizar su seguridad y maximizar sus oportunidades dentro de una arquitectura internacional cada vez más fragmentada. Así, la teoría neorrealista facilita la interpretación de las decisiones de política exterior de Nicaragua, considerando las presiones externas derivadas de la multipolaridad y cómo el país intenta equilibrar su poder y autonomía dentro de este complejo escenario.

Multipolaridad

Se refiere a un sistema internacional en el cual el poder global no está concentrado en una o dos potencias hegemónicas, sino distribuido entre varios actores significativos. Este modelo contrasta con el concepto de unipolaridad, donde un solo país (generalmente una potencia global) domina la escena internacional, y con el de bipolaridad, donde dos grandes potencias lideran el sistema mundial. En la multipolaridad, múltiples países emergentes y tradicionales juegan roles clave en la configuración de las políticas globales, influyendo en áreas como la economía, la seguridad, la política exterior y la diplomacia.

Una de las principales características de la multipolaridad es la distribución equitativa del poder. En este contexto, potencias emergentes como China, Rusia y Brasil, entre otras, han aumentado su influencia en la arena internacional, desafiando el orden unipolar de finales del siglo XX, caracterizado principalmente por la supremacía de los Estados Unidos. Esta teoría plantea que, en lugar de existir un solo centro de poder, varios actores - ya sean Estados, bloques regionales o



incluso grandes corporaciones multinacionales - tienen la capacidad de influir y redefinir la estructura global. Además, la multipolaridad puede ofrecer mayores oportunidades para el diálogo y la cooperación internacional, ya que permite una mayor representación y diversidad en los foros internacionales.

La multipolaridad también introduce complejidades en las relaciones internacionales. Al haber más actores relevantes en la toma de decisiones globales, los procesos de negociación se tornan más complejos y menos predecibles. Las alianzas y contraposiciones de intereses se multiplican, y la competencia por recursos, mercados y prestigio geopolítico se intensifica. Sin embargo, también se presentan oportunidades para los países más pequeños o en desarrollo, ya que pueden encontrar espacios para influir o alinear sus intereses con distintos actores globales.

Esta teoría es fundamental para la investigación sobre la política exterior de Nicaragua en el período 2021-2024 porque explica cómo la multipolaridad ha transformado las dinámicas de poder internacionales, permitiendo a Nicaragua diversificar sus relaciones exteriores y fortalecer su posición en el sistema internacional. En lugar de depender exclusivamente de potencias tradicionales, Nicaragua puede establecer relaciones estratégicas con una variedad de actores, como Rusia, China y otros países de América Latina, lo que les permite negociar acuerdos más beneficiosos y adaptarse a un escenario global más flexible y dinámico.

La teoría de la multipolaridad sustenta la investigación porque ofrece un marco conceptual claro para analizar las decisiones de política exterior de Nicaragua en el contexto de un mundo interconectado y multipolar. Permite entender cómo y por qué Nicaragua ha diversificado sus alianzas internacionales, buscando no solo fortalecer su economía, sino también garantizar su soberanía política en un entorno cada vez más competitivo y complejo. Además, la multipolaridad puede ayudar a explicar las estrategias que Nicaragua ha adoptado para navegar en un escenario global de creciente pluralidad de actores, con el objetivo de asegurar su desarrollo y estabilidad. En resumen, la teoría proporciona un marco de análisis robusto que contextualiza la evolución de la política exterior nicaragüense en un mundo multipolar.

Constructivismo

El Constructivismo proporciona una base sólida para investigar temas que involucran percepciones y relaciones internacionales en constante cambio, como el impacto de la multipolaridad en la política exterior de un país. En el caso de la investigación sobre la influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua, el Constructivismo es particularmente útil porque permite entender cómo



las relaciones internacionales de Nicaragua no solo se construyen a través de sus intereses materiales, sino también a través de sus percepciones sobre el mundo y las construcciones ideológicas que orientan sus decisiones diplomáticas.

En este contexto, la teoría constructivista ayuda a interpretar cómo Nicaragua podría percibir su posición en un sistema internacional multipolar y cómo esas percepciones podrían afectar sus alianzas, decisiones políticas y estrategias diplomáticas. La multipolaridad no solo es vista como una realidad objetiva del sistema internacional, sino también como un concepto que es construido y reinterpretado por los actores internacionales según sus identidades y objetivos. El constructivismo, al subrayar la importancia de las ideas y las creencias, permite explorar cómo Nicaragua ha construido su propia narrativa sobre su rol dentro de la comunidad internacional y cómo esa narrativa influye en sus relaciones exteriores, buscando crear una nueva identidad como actor en un mundo multipolar.

En la investigación sobre la política exterior de Nicaragua entre 2021-2024, el Constructivismo puede ayudar a analizar cómo el país interpreta su relación con actores clave como China, Rusia y Estados Unidos, y cómo esas interpretaciones han cambiado a medida que el mundo se vuelve más multipolar. También puede explicar cómo Nicaragua ha adoptado ciertas narrativas sobre su identidad como nación soberana y autónoma, y cómo estas narrativas influencian sus alianzas y enfoques diplomáticos. De esta manera, la teoría constructivista no sólo ilumina las motivaciones detrás de la política exterior de Nicaragua, sino que también explica cómo la multipolaridad es percibida y negociada por el país dentro de un entorno internacional cambiante

Dependencia:

Esta teoría sirve como un marco teórico fundamental para analizar las dinámicas de poder global y cómo los países en desarrollo, como **Nicaragua**, enfrentan desafíos de autonomía frente a potencias globales. En este contexto, la teoría ayuda a comprender las limitaciones estructurales que enfrenta Nicaragua en su política exterior y desarrollo económico, especialmente en un mundo multipolar, donde la relación con diferentes actores internacionales puede ser tanto una oportunidad como una amenaza.

Al incorporar la teoría de la dependencia en el análisis de la política exterior de Nicaragua, se puede argumentar que las estrategias diplomáticas y las alianzas internacionales del país se ven influenciadas por las estructuras globales que perpetúan su subordinación. Por ejemplo, la búsqueda de Nicaragua por diversificar sus relaciones internacionales, estableciendo vínculos con actores como China y Rusia, podría interpretarse como un intento de reducir su dependencia de actores tradicionales como los Estados Unidos. Sin embargo, incluso en un contexto multipolar, las relaciones de dependencia no desaparecen por completo, ya que las



estructuras de poder global siguen configurando los términos de estas interacciones.

La teoría de la dependencia es útil para esta investigación porque ofrece un lente crítico para evaluar las limitaciones de la política exterior nicaragüense en un sistema internacional multipolar, destacando cómo las estrategias de diversificación pueden ser una respuesta a la dependencia histórica, pero también cómo estas relaciones continúan estando marcadas por asimetrías de poder. Además, permite explorar cómo Nicaragua podría avanzar hacia una mayor autonomía política y económica, sin perder de vista las presiones estructurales externas.

La teoría de la política exterior de Nicaragua

La política exterior de Nicaragua, como se establece en la Constitución Política del país, está enmarcada por principios fundamentales que guían sus relaciones internacionales, tales como la soberanía, la autodeterminación de los pueblos, el respeto a los derechos humanos, y el no intervencionismo. Estos principios no solo son los pilares fundamentales del accionar del Estado en su ámbito exterior, sino que también reflejan un compromiso hacia el respeto de la igualdad entre los países, así como la promoción de la paz y la cooperación internacional.

La Constitución de Nicaragua, en su artículo 5, establece que la política exterior se basa en los principios de la soberanía nacional y la no intervención en los asuntos internos de otros Estados. Además, en el artículo 8, se menciona que el país fomentará la integración latinoamericana y caribeña, lo que implica un enfoque particular hacia los países de la región y el fortalecimiento de alianzas estratégicas. Esto refleja la postura de Nicaragua de promover una agenda internacional de respeto mutuo y colaboración, al tiempo que preserva sus intereses y su soberanía.

La teoría de la política exterior nicaragüense, fundamentada en estos principios constitucionales, tiene un sustento sólido para su análisis dentro de este contexto. La Constitución de Nicaragua no solo proporciona un marco normativo para la política exterior, sino que también se adapta a las realidades internacionales cambiantes, como la emergencia de la multipolaridad. Este marco legal permite a Nicaragua desarrollar una estrategia que, sin abandonar sus principios de soberanía y no intervención, se abre a nuevas oportunidades diplomáticas y económicas con actores internacionales emergentes, como China, Rusia y otras potencias regionales.

Para la investigación sobre la influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua, esta teoría se convierte en un eje clave, ya que permite analizar cómo los principios constitucionales se adaptan o responden a las dinámicas de un orden internacional más diversificado. La referencia a la soberanía y a la autodeterminación facilita entender cómo Nicaragua mantiene un equilibrio entre ser



un actor en un sistema internacional multipolar, sin perder su independencia y control sobre sus decisiones políticas externas.

Además, el principio de no intervención y la cooperación internacional son elementos esenciales para comprender cómo Nicaragua se ha posicionado estratégicamente en un contexto multipolar, donde la diversificación de relaciones exteriores es crucial. Este enfoque teórico le da a la investigación el marco necesario para interpretar las decisiones diplomáticas del país, ayudando a identificar las motivaciones subyacentes en su política exterior y cómo la multipolaridad afecta sus estrategias de alianza y cooperación.

La teoría de las Relaciones Internacionales

La teoría de las Relaciones Internacionales (RR.II.) ha evolucionado a lo largo del tiempo, y diferentes enfoques y perspectivas pueden ser aplicados al análisis de la política exterior de un país como Nicaragua. Para abordar la política exterior nicaragüense desde la teoría de las RR.II., se pueden utilizar diversas teorías fundamentales como el Realismo, el Liberalismo, y la Teoría Crítica, que nos proporcionan marcos explicativos para entender cómo Nicaragua se posiciona en un sistema internacional multipolar.

Realismo

El realismo en las relaciones internacionales sostiene que el sistema internacional es anárquico, es decir, no hay una autoridad central que regule las interacciones entre los estados. En este marco, los países actúan principalmente en función de sus propios intereses, buscando maximizar su poder y seguridad. Según Hans Morgenthau, uno de los más influyentes teóricos realistas, la política internacional está determinada por el poder y los intereses nacionales (Morgenthau, 1948). Este enfoque es clave para entender la postura de Nicaragua frente a actores internacionales. A pesar de su alineamiento con principios como la soberanía y la no intervención, el país busca alianzas estratégicas para fortalecer su poder y seguridad en un mundo donde las grandes potencias emergentes, como China y Rusia, han aumentado su influencia en América Latina.

Este enfoque también se alinea con la forma en que Nicaragua ha mantenido relaciones estratégicas con actores internacionales fuera de los tradicionales, especialmente durante el gobierno de Daniel Ortega. La búsqueda de seguridad y poder, aunque en una forma más diplomática, se puede ver en sus vínculos con gobiernos como el de Rusia y China, que representan nuevos actores en un sistema multipolar.

Liberalismo



Por otro lado, el liberalismo en las relaciones internacionales hace énfasis en la importancia de las instituciones internacionales, las normas y la cooperación entre los estados. El liberalismo sostiene que los estados no solo buscan el poder, sino también la cooperación para maximizar los beneficios mutuos, especialmente a través de organismos internacionales y acuerdos multilaterales. Como señala Robert Keohane en su obra *After Hegemony* (1984), las instituciones internacionales son fundamentales para mantener la paz y la cooperación entre los países en un sistema global cada vez más interdependiente.

Desde esta perspectiva, la política exterior de Nicaragua se interpreta a través de su participación en organizaciones como la ALBA (Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América), el SICA (Sistema de la Integración Centroamericana) y la OEA (Organización de Estados Americanos), en donde el país busca fortalecer su posición dentro de un sistema internacional que, aunque multipolar, necesita de la cooperación multilateral para promover su desarrollo y estabilidad. En este sentido, la Constitución de Nicaragua que subraya el fomento de la integración latinoamericana y caribeña es un reflejo claro de este enfoque liberal, buscando un equilibrio entre la soberanía y la cooperación para el beneficio colectivo regional.

Teoría Crítica

En el contexto de la Teoría Crítica, se argumenta que las relaciones internacionales no deben ser vistas solo como una lucha por el poder, sino también como un espacio para cuestionar las estructuras de poder y promover una transformación social global. Teóricos como Robert Cox (1981) proponen que las relaciones internacionales deben entenderse como un campo de lucha entre distintos intereses, donde la hegemonía de ciertas potencias puede ser desafiada por actores subalternos. Esta teoría es particularmente útil para el análisis de la política exterior de Nicaragua, que a menudo ha sido crítica de las potencias occidentales, especialmente de los Estados Unidos.

El enfoque crítico permite contextualizar las decisiones diplomáticas de Nicaragua en un escenario multipolar, donde el país no solo busca su supervivencia, sino también desafiar las estructuras hegemónicas de poder que históricamente han dominado el orden internacional. Desde esta perspectiva, Nicaragua ha mantenido relaciones con países como Rusia y Venezuela no solo en busca de alianzas estratégicas, sino también como una forma de resistir la hegemonía occidental.

Conceptualización y fundamentación de la teoría de la política exterior de Nicaragua

La política exterior de Nicaragua, fundamentada en la Constitución Política del país, está orientada por los principios de soberanía, no intervención, respeto a los derechos humanos y cooperación internacional. La teoría de las RR.II.,



particularmente desde los enfoques realista, liberal y crítico, ofrece marcos para comprender cómo Nicaragua adapta sus políticas exteriores para equilibrar sus intereses en un entorno global multipolar.

Como plantea el realismo, la soberanía de Nicaragua se mantiene a través de relaciones estratégicas que le permiten maximizar su seguridad, aunque sin perder su independencia. Desde la perspectiva del liberalismo, las alianzas internacionales y la integración regional son herramientas clave para promover el desarrollo y la cooperación. Finalmente, desde la teoría crítica, la política exterior de Nicaragua refleja su deseo de desafiar las estructuras de poder dominadas por actores occidentales, aprovechando la multipolaridad para diversificar sus alianzas.

14. Capitulo III. Metodología

15. Enfoque cualitativo asumido y su justificación

El paradigma de investigación adoptado para analizar la política exterior nicaragüense a partir de la influencia de la multipolaridad (2021-2024), es el enfoque cualitativo explicativo constructivo. Este paradigma es adecuado porque permite un análisis profundo y detallado de los fenómenos políticos, en este caso, las decisiones y estrategias de política exterior de Nicaragua, dentro de un contexto internacional multipolar. El enfoque cualitativo se enfoca en entender la naturaleza de las relaciones y los procesos detrás de las decisiones diplomáticas, proporcionando una interpretación más rica y detallada que los métodos cuantitativos. El componente explicativo busca no solo describir los eventos, sino también comprender las razones y causas subyacentes de la política exterior de Nicaragua, es decir, cómo la multipolaridad ha influido en su toma de decisiones. Además, el enfoque constructivo permite interpretar y reconstruir las relaciones entre los actores internacionales y Nicaragua, entendiendo la política exterior como un proceso dinámico en el que los actores contribuyen a moldear las realidades globales a través de sus interacciones. Este paradigma es especialmente útil para explorar fenómenos complejos como la influencia de la multipolaridad, ya que no solo se limita a recopilar datos, sino que también busca construir explicaciones que contextualicen cómo y por qué Nicaragua ha adoptado determinadas estrategias en un entorno internacional cada vez más diverso y fragmentado.

Este estudio se enmarca dentro de los objetivos del **Plan Nacional de Desarrollo** de Nicaragua, que establece la importancia de fortalecer la soberanía, promover la integración regional y fomentar alianzas estratégicas para el desarrollo económico y político del país. A través del análisis de la política exterior nicaragüense desde la influencia de la multipolaridad (2021-2024), se busca contribuir a la profundización de nuevas líneas de investigación en el campo de las **Relaciones Internacionales**



a nivel nacional, especialmente en un contexto global caracterizado por el ascenso de nuevas potencias y la reconfiguración de las dinámicas de poder. Este estudio no solo aporta al entendimiento de la estrategia exterior de Nicaragua, sino que también enriquece el debate académico sobre las tendencias internacionales y su impacto en países en desarrollo, favoreciendo la generación de conocimientos que puedan guiar futuras políticas externas y fortalecer el posicionamiento de Nicaragua en la arena internacional.

16. Muestra teórica y sujetos del estudio

El sujeto de estudio estará conformado por un grupo de expertos en política exterior y relaciones internacionales, quienes aportarán un análisis profundo y especializado sobre la política exterior de Nicaragua en el contexto de la multipolaridad. Para obtener una visión rica y diversa, se seleccionará a 4 expertos que cuenten con experiencia y conocimiento en áreas clave como la política internacional, la diplomacia, las relaciones internacionales de América Latina y las dinámicas de poder global.

Criterios de Selección de los Expertos:

- Experiencia Profesional: Los entrevistados deben contar con una trayectoria comprobada en el campo de la política exterior, las relaciones internacionales o la diplomacia, ya sea en el ámbito académico, qubernamental o de organismos internacionales.
- Conocimiento en la Geopolítica Contemporánea: Los expertos deberán tener una comprensión profunda de la multipolaridad y sus implicaciones en el cambio de las dinámicas internacionales y en la política exterior de países pequeños y medianos, como Nicaragua.
- Diversidad de Perspectivas: La selección de los expertos buscará representar una variedad de enfoques, con al menos una persona con experiencia en la política exterior nicaragüense, y los otros con una visión internacional sobre los cambios geopolíticos globales.

El objetivo de este enfoque es obtener opiniones diversas y especializadas que permitan identificar las variables claves y el impacto real de la multipolaridad sobre las decisiones estratégicas de Nicaragua en su política exterior.

Esta estructura te permitirá asegurar que la muestra teórica y el sujeto de estudio estén alineados con los objetivos de tu investigación, proporcionando una base sólida para el análisis de la influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua.



17. Métodos y técnicas de recolección de datos

18. Métodos y técnicas para el procesamiento de datos y análisis de información

El procesamiento y análisis de la información obtenida de las entrevistas, la revisión bibliográfica y otros documentos relacionados, se realizará a través de métodos cualitativos. Las técnicas principales utilizadas serán Análisis del Discurso, Revisión Bibliográfica y Matrices de Contenido. Estas técnicas permitirán organizar, sistematizar, interpretar y contextualizar los datos recogidos, obteniendo conclusiones sobre la influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua.

1. Análisis del Discurso:

El análisis del discurso es una técnica cualitativa que permite examinar los textos, entrevistas y discursos para identificar cómo los actores sociales (en este caso, los expertos y los documentos) estructuran y construyen sus opiniones sobre la multipolaridad y la política exterior de Nicaragua.

Objetivo: Identificar las ideas, valores, creencias y posturas subyacentes en las respuestas de los expertos y en los documentos oficiales o académicos analizados.

Procedimiento:

- Transcripción y Codificación: Las entrevistas serán transcritas y se identificarán palabras clave, temas recurrentes, y términos relevantes relacionados con la multipolaridad y la política exterior de Nicaragua.
- Análisis de la Retórica y Significados: Se prestará atención a cómo se expresa el poder, las alianzas, la autonomía de Nicaragua y las estrategias diplomáticas a través del lenguaje. También se identificarán las narrativas predominantes sobre el papel de Nicaragua en el contexto multipolar global.
- Identificación de Contradicciones y Ambigüedades: Se analizarán posibles contradicciones o ambigüedades en los discursos de los expertos para interpretar las dinámicas de poder y las posturas de los actores políticos.

2. Revisión Bibliográfica:

La revisión bibliográfica servirá para contextualizar los datos obtenidos en las entrevistas y documentos. Esta técnica busca integrar los conocimientos teóricos existentes sobre la multipolaridad, la política exterior de Nicaragua y las relaciones internacionales, comparándolos con los hallazgos empíricos.



Objetivo: Proporcionar un marco teórico que permita interpretar la información recogida y validar o cuestionar las respuestas obtenidas de los expertos.

Procedimiento:

- Selección de Fuentes: Se revisarán libros, artículos académicos, informes de organizaciones internacionales, estudios previos sobre la política exterior de Nicaragua, así como materiales sobre multipolaridad y geopolítica global.
- Análisis de Contenidos Relevantes: Se identificarán las principales teorías, conceptos y enfoques sobre la multipolaridad, las alianzas internacionales y la política exterior de Nicaragua. Esto permitirá contextualizar y contrastar los datos empíricos con las corrientes teóricas más relevantes.
- Relación con la Realidad Nicaragüense: Se compararon las conclusiones de la literatura revisada con las percepciones de los expertos nicaragüenses, detectando similitudes y diferencias en las visiones sobre el impacto de la multipolaridad en la política exterior del país.

3. Matrices de Contenido:

Las matrices de contenido son herramientas cualitativas utilizadas para organizar y sistematizar la información obtenida. Se utilizarán para clasificar las respuestas de los expertos y la información de la revisión bibliográfica en categorías temáticas específicas, permitiendo un análisis más claro y accesible.

Objetivo: Organizar la información de manera coherente y estructurada para facilitar su análisis y comparación.

Procedimiento:

- **Definición de Categorías Temáticas:** Se establecerán categorías de análisis basadas en los temas principales de la investigación, como "Multipolaridad", "Relaciones Internacionales de Nicaragua", "Estrategias Diplomáticas", "Actores Internacionales" y "Impacto de la Multipolaridad".
- Codificación de Datos: Se codificarán las entrevistas y los documentos de acuerdo con las categorías definidas, agrupando los extractos relevantes bajo cada categoría.
- Análisis Comparativo: Las matrices permitirán comparar respuestas entre expertos, identificar tendencias y patrones comunes, así como detectar discrepancias en las percepciones sobre la política exterior de Nicaragua en un contexto multipolar.
- 19. Criterios de calidad: credibilidad, confiabilidad, conformabilidad, transferibilidad y triangulación.



La investigación cualitativa sobre la influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua (2021-2024) se basará en una serie de criterios de calidad que garantizan la rigurosidad y la validez de los resultados. Estos criterios asegurará que los datos obtenidos sean interpretados de manera confiable y que los resultados sean representativos y aplicables en otros contextos.

1. Credibilidad:

Procedimiento:

- Entrevistas a Profundidad y Triangulación de Datos: Se realizan entrevistas a expertos en política exterior y relaciones internacionales, y se triangulan los datos obtenidos con diversas fuentes (documentos oficiales, informes, artículos académicos) para contrastar y verificar la consistencia de la información.
- Reflexividad del Investigador: Se llevará a cabo un proceso de reflexión constante por parte de la investigadora para reconocer y minimizar posibles sesgos durante la recolección y el análisis de datos, asegurando una interpretación fiel de las perspectivas de los participantes.
- Feedback de los Participantes: Después de transcribir las entrevistas, se proporcionará un resumen a los participantes para que verifiquen la exactitud de la interpretación de sus respuestas. Esto ayudará a garantizar que los hallazgos reflejan adecuadamente sus opiniones y experiencias.

2. Confiabilidad:

Procedimiento:

- Uso de Instrumentos Consistentes: Se emplearán guías de entrevista semiestructuradas y de preguntas abiertas, que proporcionen un marco flexible pero coherente, para garantizar que todas las entrevistas sigan el mismo enfoque y se obtengan datos comparables.
- Capacitación del Investigador: Se capacitará al investigador para asegurarse de que utilice correctamente las técnicas de entrevista y análisis, y así minimizar errores en la recolección de datos.
- Documentación Completa del Proceso de Investigación: Se mantendrá un registro detallado de todos los procedimientos seguidos, desde la selección de participantes hasta la codificación de los datos, lo que garantizará que el proceso sea transparente y replicable.

3. Confirmabilidad:

Procedimiento:

 Triangulación de Fuentes: Se empleará la triangulación de fuentes de datos, combinando entrevistas con expertos y revisión bibliográfica de fuentes



- secundarias. Esto asegura que los hallazgos no se basen solo en una fuente de información.
- Análisis Transparente: Se llevará a cabo un análisis de los datos utilizando matrices de contenido que se documentará de manera clara, mostrando cómo las categorías y temas fueron identificados, y cómo los datos fueron procesados y analizados, para permitir la revisión y validación externa.

4. Transferibilidad:

Procedimiento:

- Descripción Detallada del Contexto: Se proporcionará una descripción exhaustiva del contexto nicaragüense y del período de estudio (2021-2024), así como de los actores clave en la política exterior de Nicaragua. Esto permitirá a otros investigadores evaluar la aplicabilidad de los hallazgos en contextos similares.
- Comparación con Casos Internacionales: Los hallazgos se compararán con estudios similares sobre multipolaridad en la política exterior de otros países, lo que facilitará la transferencia de conocimientos a otros contextos geopolíticos.

5. Triangulación:

Procedimiento:

- Triangulación de Métodos: Se combinarán entrevistas a profundidad, entrevistas semiestructuradas y observación no participante, lo que permitirá obtener una visión más completa y rica de la influencia de la multipolaridad en la política exterior de Nicaragua.
- Triangulación de Fuentes de Datos: Se utilizarán diferentes fuentes de información, como expertos, documentos oficiales, informes y artículos académicos, para corroborar y comparar las perspectivas sobre la política exterior nicaragüense.
- Triangulación de Investigadores: En el proceso de análisis, se invitará a otros investigadores o especialistas en política exterior a revisar las interpretaciones y conclusiones para garantizar que los hallazgos sean válidos y objetivos.

20. Capítulo IV. Aspectos administrativos

21. Cronograma de actividades.

Definición del tema y objetivos (Semana 1):

Aclaración del enfoque de la monografía y delimitación del periodo de estudio (2021-2024).



Definición de los objetivos generales y específicos.

Revisión bibliográfica y documental (Semanas 1-3):

Revisión de literatura sobre la política exterior de Nicaragua, multipolaridad y relaciones internacionales, desde fuentes académicas, informes gubernamentales y análisis de expertos.

Marco teórico (Semana 2-3):

Elaboración del marco teórico relacionado con la política exterior, teorías de la multipolaridad y la influencia de actores internacionales en Nicaragua.

Formulación de hipótesis y preguntas (Semana 3):

Desarrollo de una hipótesis clara sobre la evolución de la política exterior de Nicaragua en el contexto de la multipolaridad.

Metodología de investigación (Semana 3):

Descripción de los métodos de investigación (cualitativa, cuantitativa, análisis de contenido, entrevistas, etc.).

Recolección de datos (Semana 4-5):

Investigación de fuentes primarias (entrevistas, documentos oficiales) y secundarias (artículos académicos, análisis de expertos).

Análisis y discusión de los resultados (Semana 4-5):

Análisis de los datos recolectados en relación con la hipótesis planteada, destacando los cambios y continuidades en la política exterior de Nicaragua y su adaptación a un mundo multipolar.

Redacción de la monografía (Semana 5-8):

Redacción de los capítulos de la monografía, integrando la información teórica, los resultados de la investigación y el análisis.

Revisión y corrección (Semana 6-9):

Revisión del contenido, estructura, y coherencia. Corrección de errores ortográficos y gramaticales.

Entrega final (Semana 10):



Presentación de la versión final de la monografía.

Este cronograma puede ajustarse según tu disponibilidad y la fecha de entrega de tu monografía. Asegúrate de organizar el tiempo de forma que puedas avanzar con suficiente tiempo para cada sección y de dejar espacio para revisiones y ajustes.

22. Recursos: humanos, materiales y financieros

23. Referencias

Bermúdez, F. (2021). La política exterior de Nicaragua: Entre la tradición y la modernidad. Editorial Latinoamericana.

Bréviaire de la cohabitation. (s. f.). *Análisis sobre la política exterior de Nicaragua*. Recuperado de https://www.studocu.com/latam/document/universidad-nacional-autonoma-de-nicaragua-managua/gobierno-y-politicas-publicas/analisis-sobre-la-politica-exterior-de-nicaragua-breviaire-de-la-cohabitation/5396763

García, A. (2020). Los desafíos del multilateralismo en un mundo multipolar y tiempos de crisis. CLACSO. https://www.clacso.org/los-desafios-del-multilateralismo-en-un-mundo-multipolar-y-tiempos-de-crisis/

González, C. G. (2003). Las teorías de la cooperación internacional dentro de las relaciones internacionales. *Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal, 116.* Recuperado en septiembre de 2020, de https://www.redalyc.org/pdf/726/72620305.pdf

Gutiérrez, E. (2017). *Política exterior y diplomacia en América Latina*. Universidad de Buenos Aires.

La Haine. (n.d.). *Nicaragua y la inserción en un nuevo orden mundial multipolar*. Radio Nicaragua. https://radionicaragua.com.nicaragua-y-la-insercion-en-un-nuevo-orden-mundial-multipolar-la-haine-org/

La Haine, A. (2020). *Multipolaridad y descolonización de las Naciones Unidas*. Akal. https://www.akal.com/libro/multipolaridad-y-descolonizacion-de-las-naciones-unidas 53788/

Martínez, L. (2024). La diplomacia nicaragüense en la multipolaridad: Nuevas perspectivas y retos. Editorial Global.



Méndez, J. (2019). La multipolaridad y sus efectos en las relaciones internacionales. *Revista de Relaciones Internacionales*, *13*(2), 22–35.

Nicaragua aboga en la ONU por fortalecer el mundo multipolar y no alineado. (s. f.). Recuperado de https://youtu.be/MUdlfwzsfcU?t=130

Palazio, E. (s. f.). *Nicaragua y la inserción en un nuevo orden mundial multipolar*. La Haine. Recuperado de https://www.lahaine.org/mm_ss_mundo.php/nicaragua-y-la-insercion-en

Pérez, A. (2023). Rusia y Nicaragua: Fortalecimiento de alianzas estratégicas. *Revista de Política Exterior*, 8(4), 51–67.

Rodríguez, G. (2020). *Política exterior y multipolaridad en las relaciones internacionales de Nicaragua, 2014-2024: Principios y determinantes*. Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua. https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/14496/1/14496.pdf

Rodríguez, M. (2022). *Nicaragua en el nuevo orden mundial: La multipolaridad y su influencia en la política exterior*. Editorial Internacional.

Zamora, A. (s. f.). *Multipolaridad y descolonización de las Naciones Unidas*. Akal. Recuperado de https://www.akal.com/libro/multipolaridad-y-descolonizacion-de-las-naciones-unidas 53788/